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口述：温凯雄
整理：新快报记者 邓毅富
人物：温凯雄，70后，手工茶制作传

承人、荔湾区政协委员

我叫温凯雄，广州土生土长的70
后，出身乌龙茶世家，是乌龙茶手工制
作技艺传承人。2017年我入驻广州
荔湾永庆坊，开了一家茶文化交流中
心，推广茶文化和卖茶。

见证永庆坊开业后的变化
我的店是永庆坊商圈的元老店之

一，从永庆坊第一期园区开业到现在的

第二期，我一直都在，每天至少 12 个小

时在此守店，在商圈内混了个脸熟。

这些年，永庆坊变化很大。入驻初

期，永庆坊还不热闹，我也经历了一段相

当寂寞的时光。随着永庆坊成为老城市

新活力的标杆，环境越来越好，人气越来

越旺。记得3年前，永庆坊游人很多，导

游们忙不过来，常常找我帮忙讲解，我会

请大家到店里坐坐，喝茶、倾偈。茶是体

验式消费，交流很重要。

致力于做有文化的中国茶
“做有文化的中国茶”一直是我的理

想。以茶为媒，我们和非遗文化结合，成

立了广府茶礼手信共创空间，设立专柜，

出售广府书画、剪纸、南乳花生、广州戏

服等非遗文创商品。

我和粤剧界人士合作出品粤剧粤曲

文化茶，这缘于一份情结。过去每逢元

旦，一位唱粤剧的邻居婆婆总会给我送

一个鸡腿。那时候生活比较困难，婆婆

还有两个孙子，她能记挂着我，让我很感

动。所以，从孩童时我就对粤剧有亲切

感，决定在荔湾区恩宁路这个粤剧的发

源地发展自己的事业。

去年推出围炉烤茶新项目
疫情之下，我的店生意不好。怎么

办？马死落地行，迎着困难上。我就使

出了两招应对：一是推出优质新产品，比

如推出陈皮白茶，落足料，陈皮占了原料

的三成。茶用的是3年至5年的老茶，味

道醇厚。二是主动推销，好东西要与别

人分享，带着这种心态来推销，心情和效

果会更好。

去年底，我推出了围炉烤茶这个新

项目。我是古法烤茶的传人，知道烤茶

有严格的方法和标准，而且表演性很

强。在烤茶过程中，要晃动茶罐，让茶叶

均匀地颠簸受热，待茶叶烤至微黄色，闻

到罐子飘出茶香时，倒一勺开水，这时被

冲起来的茶水泡沫也升至罐口，有如绣

球花状，形色声味诱人。

我要做的就是把每一壶茶泡好
我有一个残疾人朋友叫小王令，有

一次摇着轮椅来看我，发现永庆坊的猫

很多，兴奋地拍了很多照片。我告诉她，

这是因为坊友和游客有爱心，会在固定

的地方给猫提供吃喝，加上人气旺，猫找

到受宠的秀场，自然愿意和人和谐相处。

我是荔湾区的政协委员，致力于推

动茶产业高质量发展是我的使命，所以，

我曾在政协提案中提出了几个建议。

现在我要做的，就是把每一壶茶泡

好。我在永庆坊举办围炉烤茶文化沙龙，

每次都有不同的主题，吸引了不同圈子的

人士。比如，摄影人聚会，会讨论“影像在

介入广府文化推广中的价值与行动”。

●开篇语
山河岁月，悠悠如歌。过去一年，我们与疫情缠斗，奋力奔跑追赶梦想，在悲与喜、得与失中起落，在百感交集中坚守信念，铸

就壮阔。
过去一年，每一个平凡的你我，都经历了异于过往的不安与彷徨，但我们紧盯方向，冲破隔阻，拥抱阳光。
过去一年，我们见证过何为无私、大义，并以小我，传导万众一心、众志成城的伟力。
惊涛骇浪已然褪去，凛冬将尽，暖春已行。自今日起，新快报开辟“兔”露心声专题，倾听每一个平凡你我的新年心声。

口述：胡晓凡
整理：新快报记者 严蓉
人物：胡晓凡，90后，国家二

级滑板教练

我叫胡晓凡，是一名90后，
也是一名有着 7年教学经验的
滑板教练。年少时为滑板痴迷，
因此打下基础。然而，生活并非
只有梦想，我只能庆幸，自己在
解决了温饱之余，从未放弃过滑
板这项爱好并坚持至今，成为一
名国家二级滑板教练。2022年，
疫情给培训行业带来非常大的冲
击，但无论如何，我挺了过来。
2023年我会继续努力，学习新技
能，让自己的未来更加精彩。

小众爱好成为职业
17岁时，一个偶然的机会，我

接触到了滑板，从此为它痴迷。

那时候，滑板还是非常小众的运

动，尤其在我居住的韶关，大人们

往往戴着有色眼镜去看待玩滑板

的少年。但我不在乎，滑板对我

有着无穷魅力。没有人教，我就

看视频自学，一个动作要尝试百

遍、千遍才有成功的可能，但只要

有一次成功，巨大的成就感就会

支撑着我不停地滑下去。

为了生活，我做了很多份工

作，外卖员、超市理货员、厨工

……解决了温饱，我才能更加专

注地玩滑板。功夫不负有心人，

2014 年，我成为了一个滑板店铺

的赞助滑手，这在滑板圈是一份

很大的荣誉。2015 年，为了认识

更多爱好滑板的朋友，在更好的

滑板氛围里不断成长进步，我离

开家乡来到广州，一边做厨工，一

边继续滑啊滑。

生活真正的转机出现在2016
年。那一年，国际奥委会宣布滑

板成为奥运会正式比赛项目，这

让更多的人重新认识了滑板运

动，也让我看到了商机。我和朋

友合伙成立了滑板培训公司，并

成为一名正式的滑板教练。从

此，爱好成为我的职业，这真是一

件让人幸福的事情。

创业之路一路坎坷
苦熬两年，2018年，滑板的市

场逐渐热起来，我的收入趋于稳

定。最高峰时，一个滑板教练每

月能上200多课时的课，生活向着

好的方向发展。

孰料，2019 年底疫情来了。

其实，在这之前，公司就出现了一

些问题，资金流比较紧张。2020
年，我们放了 4个月的假，等到可

以上班了，教练们有的转行，有的

离职，一切又要重新开始。2021年

10月，因为与投资人的理念不合，

我毅然离开自己亲手创办的公司。

我也想过转行，但我发现，除

了滑板，我没有其他特别擅长的领

域。于是我选择回到滑板教学行

业。因为以前的教学成果不错，很

多老学员口口相传，介绍了很多新

朋友给我认识，慢慢地，我的学员

也有了四五十个，足以支撑我的生

活。可是，2022年 4月，我刚搬到

了广州市白云区的新住址，就遭遇

了疫情封控，不得已被封了一个星

期，这使得课程不得不中断。

去年这一年，疫情对培训行

业产生了很大的影响，无法正常

进行授课是让我最焦虑的事情。

好在 2023 年来了，大部分人“阳

康”了，学员们陆续开始恢复正常

培训，一切都在好转。而我本人，

也在新的一年决定不仅要继续坚

持滑板的梦想，还要再学习一项

新的技能——滑雪。我想拓展更

多的技能领域，让人生有更多可

能。生命不息，奋斗不止，2023一

定会越来越好，祝我们都能努力

坚持，让梦想成真！

温凯雄：

永庆坊里围炉烤茶 卖茶不忘推广文化

胡晓凡：

疫情难阻梦想 今年要拓展新领域

露 心 愿兔

■胡晓凡在教小朋友玩滑板。

■温凯雄在讲茶经。


